

HUNGER - WAS IST DAS?

Mindmapping in Gruppenarbeit; Präsentation im Plenum



90 Minuten



Papier, Stifte, Klebeband



Die Schülerinnen und Schüler lernen die komplexe Bedeutung des Begriffs Hunger und dessen unterschiedliche Dimensionen kennen.

Hunger ist ein komplexes Thema, das mit vielen politischen, sozialen und wirtschaftlichen Faktoren zusammenhängt. Um im Zuge dieses Heftes die verschiedenen Zusammenhänge und Gründe von Hunger umfassend beleuchten und verstehen zu können, ist es jedoch wichtig, mit den SuS vorab eine gemeinsame Wissensbasis zu erarbeiten. Die SuS sollen verschiedene Aspekte des Themas Hunger selbstständig erarbeiten und im Rahmen einer Mindmap aufbereiten. Durch die gegenseitige Präsentation des angeeigneten Wissens wird dieses gefestigt und als Basis weiterer Aufgaben und Methoden verankert.

Übungsverlauf

- 1. Bilden Sie Kleingruppen von jeweils drei bis vier SuS. Gemeinsam in der Gruppe soll jeweils eine Mindmap zum Thema Hunger erarbeitet werden, in der die SuS ihre Assoziationen und Gedanken zu dem Stichwort Hunger aufschreiben. Die einzelnen Mindmaps sollten auf Plakaten festgehalten werden, damit diese im Klassenraum aufgehängt werden können.
- 2. Hängen Sie die fertigen Mindmaps im Raum auf, sodass sie von allen SuS gesehen werden können.
- 3. Betrachten Sie die verschiedenen Mindmaps gemeinsam im Plenum. Hierzu kann jede Gruppe ihre Mindmap kurz vorstellen. Sammeln Sie mit Ihren SuS thematische Überschneidungen der Gruppenarbeiten und ähnliche Gedanken und leiten Sie ab, welche Merkmale von Hunger den SuS besonders wichtig erschienen.
- 4. Ergänzung: Sie können versuchen, an der Tafel (oder auf einem großen Plakat) eine zusätzliche Mindmap zu erstellen, die alle Aspekte vereinigt. Diese kann als Wegweiser für das Thema Hunger angesehen und für die kommenden Stunden weiterhin genutzt wer-den. Wenn Sie das Cluster an der Tafel erarbeiten, stellen Sie bitte sicher, dass die Ergebnisse gesichert werden (zum Beispiel durch Abfotografieren).

Als Zusammenfassung und Überleitung zum nächsten Thema können Sie sich mit ihren SuS den Kurzfilm *Hunger in der Welt* von der Bundeszentrale für politische Bildung anschauen: **bit.ly/hungerinderwelt.**

Reflexion & Diskussion

- Wie war es für euch, die Mindmap zu erstellen?
- Was ist euch leicht oder schwer gefallen?
- Wart ihr an einer Stelle überrascht? Wenn ja, wovon?
- Was habt ihr Neues gelernt?
- Hat dich die Aufgabe dazu motiviert, mehr über das Thema erfahren zu wollen?
- Hattest du ähnliche Gedanken wie deine Mitschülerinnen und Mitschüler?



Die SuS können drei Erscheinungsformen von Hunger benennen und mit eigenen Worten erklären, wie diese zusammenhängen.

Wenn die SuS nicht weiterkommen und Hilfe benötigen, können Sie ihnen folgende Denkanstöße geben:

- In welchen Situationen habt ihr schon einmal Hunger empfunden?
- Wie fühlt sich Hunger für euch an?
- Wo auf der Welt hungern Menschen am meisten?
- Was wird dagegen getan, damit Menschen nicht mehr hungern? (in Deutschland und in anderen Ländern)
- Was sind die Ursachen von Hunger?

